

## La diversidad temática en CSP

Marilia Sá Carvalho <sup>1</sup>  
Luciana Dias de Lima <sup>2</sup>  
Luciana Correia Alves <sup>3</sup>

doi: 10.1590/0102-3111XES206822

El final del año siempre es un momento para evaluar, pensar y repensar. La Salud Colectiva es, por excelencia, un campo multidisciplinar. Y son varias las disciplinas de distintas áreas del conocimiento que contribuyen a los estudios que se realizan en el campo: desde las Ciencias Humanas y Sociales Aplicadas hasta las Ciencias de la Tierra y Exactas; desde las Ciencias Biológicas hasta las Ingenierías.

En este editorial exploramos los temas publicados en CSP mediante el análisis de vocablos que se destacan en los títulos de los artículos publicados en las secciones de estudios empíricos, ensayos y cuestiones metodológicas, desde enero del 2018 hasta septiembre del 2022. Para ello, nos valemos de la nube de palabras, que es una importante herramienta de visualización de datos, que permite a las personas familiarizarse rápidamente con el contenido de los textos e identificar sus principales asuntos <sup>1</sup>. Para esta primera exploración, hicimos algunas elecciones metodológicas, como, por ejemplo, la retirada de palabras que agregarían poco a la comprensión del perfil de los artículos publicados (por ejemplo, lugar de estudio).

Las palabras más relevantes y frecuentes se muestran con letras más grandes y en diferentes colores. En la Figura 1, se destaca inmediatamente el término COVID, aunque no se incluyen en el análisis los textos de la sección Espacio Temático en los que se publicaron la mayor parte de los artículos aceptados durante el período del *fast-track*, en el 2020. A continuación, casi con la misma frecuencia, la palabra cuidado, en la que también se incluyeron asistencia y atención. En los muchos artículos en los que aparece la palabra adolescentes en el título, los temas son variados: bullying, comportamiento sexual, embarazo, alimentación, estudios escolares, entre otros. También se destacan palabras relacionadas con eventos de salud: cáncer, obesidad, nacimiento, muertes, violencia, parto, Zika, VIH y mental. Algunos términos caracterizan un enfoque epidemiológico, como cohorte, riesgo, prevalencia y exposición. También se observa la palabra ELSA-Brasil, que es un estudio epidemiológico multicéntrico específico. La alimentación es otro destaque, un tema que de hecho viene ocupando un gran espacio en la Salud Pública.

<sup>1</sup> Programa de Computação Científica, Fundação Oswaldo Cruz, Rio de Janeiro, Brasil.

<sup>2</sup> Escola Nacional de Saúde Pública Sergio Arouca, Fundação Oswaldo Cruz, Rio de Janeiro, Brasil.

<sup>3</sup> Instituto de Filosofia e Ciências Humanas, Universidade Estadual de Campinas, Campinas, Brasil.





Si se toman en conjunto, sobresalen, además de la palabra cuidado, las siguientes palabras relativas al área de política, planificación y gestión: evaluación, atención primaria, sistema, acceso, programa, servicios e implementación. Si COVID representa aisladamente el 6% del total de palabras incluidas en este análisis, este conjunto, sumado, representa el 14,1%.

Sin embargo, CSP también tiene una acción inductora. Los artículos de las secciones Perspectivas, Debate y, más aún, los Espacios Temáticos tienen esa finalidad. Desde el 2018, hemos publicado en estas secciones asuntos variados: población refugiada, cáncer de mama, atención primaria (hubo dos con este tema), salud mental, emergencias en salud pública, desastres ambientales, derechos de la población trans, evaluación en salud, economía, cuidados paliativos y algunos textos más metodológicos. Organizamos un gran debate sobre los 30 años del Sistema Único de Salud brasileño (SUS) y otro más conceptual sobre la determinación social.

En estos cinco años analizados, CSP se muestra como un importante vehículo de difusión de los resultados de investigaciones en temas como la salud de los profesores, COVID-19, el envejecimiento y los estudios integrales como la *Encuesta Nacional de Salud de Brasil*. Algunos Suplementos fueron hitos de grandes cuestiones del campo: vacunas, aborto y salud de los niños y adolescentes indígenas en América Latina. También se destacan los Suplementos centrados en temas de la política de salud, actualizando el debate sobre la regionalización y los 20 años de la Política Nacional de Alimentación y Nutrición.

En este breve análisis sistematizamos lo que se produce en el campo y se publica en CSP. Sea cual sea el método o el enfoque, de naturaleza cuantitativa o cualitativa, los artículos publicados en la revista representan las diversas temáticas de las investigaciones realizadas en las numerosas instituciones y universidades que colaboran con la revista. Nunca priorizamos solo indicadores bibliométricos <sup>2</sup>. Mantenemos y valorizamos la publicación de artículos en portugués y español para incentivar a todos los profesionales, no solo a los investigadores, a leer artículos de su interés. Aun así, en el 2022 obtuvimos el factor de impacto 3,371 en el *Journal Citation Reports* y el 2º lugar en el Top 100 de las revistas científicas en lengua portuguesa más leídas del Google Académico. Esto refleja la importancia que tiene CSP en la difusión de los resultados de investigaciones, en diversos lugares y en múltiples contextos.

En este momento en que reafirmamos la importancia de la Democracia <sup>3</sup>, CSP se destaca como un espacio de diálogo académico y de difusión del conocimiento en las más variadas áreas. Salud y Democracia son inseparables <sup>4</sup>.

A todos, nuestro agradecimiento. A los autores, que, por creer en la multiplicidad y en la interdisciplinariedad del campo de la Salud Colectiva, eligen CSP para publicar lo que producen de más relevante para la ciencia y para la salud. A los evaluadores y editores asociados, quienes garantizan, de manera imparcial, la calidad de lo que se publica. Al equipo técnico de CSP, sin el cual la revista no existiría. Y, finalmente, a nuestros lectores, por quienes, después de todo, trabajamos tan duro.

Con esperanza y alegría, feliz 2023.

### Colaboradores

Las autoras contribuyeron de igual manera a la producción del texto.

### Informaciones adicionales

ORCID: Marília Sá Carvalho (0000-0002-9566-0284); Luciana Dias de Lima (0000-0002-0640-8387); Luciana Correia Alves (0000-0002-8598-4875).

1. Kalmukov Y. Using word clouds for fast identification of papers' subject domain and reviewers' competences. arXiv 2021; 26 dic. <https://arxiv.org/abs/2112.14861>.
2. Nassi-Calò L. Estudo aponta que artigos publicados em inglês atraem mais citações. SciELO em Perspectiva 2016; 4 nov. <https://blog.scielo.org/blog/2016/11/04/estudo-aponta-que-artigos-publicados-em-ingles-atraem-mais-citacoes/>.
3. Lima LD, Travassos C, Coeli CM, Carvalho MS. Democracia y Salud Colectiva. Cad Saúde Pública 2016; 32:eED020416.
4. Lima NT, Franco Netto G. "Democracia es salud": derechos, compromisos y actualización del proyecto de salud colectiva. Cad Saúde Pública 2018; 34:e00122818.

---

Recibido el 03/Nov/2022  
Aprobado el 03/Nov/2022